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El acuerdo conclusivo sí ayuda a los contribuyentes: IMCP 

Es un hecho que la figura legal del acuerdo conclusivo de la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon), ayuda a los causantes que están sujetos a 

una auditoría del Servicio de Administración Tributaria (SAT), afirmó Laura Grajeda 

Trejo, presidenta del Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP). 

La declaración de la Presidenta del gremio se da en el marco de que la Prodecon 

coadyuvó al erario con más de 33,003 millones de pesos vía acuerdos conclusivos 

en el 2022, lo que significó un aumento anual de 45% en términos reales. 

Lo anterior también representó una cantidad récord para la Prodecon en su trabajo 

para impulsar una cultura contributiva en México. 

“Desde que nació la Prodecon hace más de 10 años ha realizado un excelente 

trabajo como intermediario entre el contribuyente y la autoridad, en este caso el 

SAT”, dijo Grajeda a El Economista. 

En este sentido, la representante de los contadores comentó que la Procuraduría 

de manera constante está realizando guías o manuales para generar una cultura 

contributiva que tanto se necesita en México y con ello dar facilidades a los 

contribuyentes de que conozcan sus derechos y obligaciones en materia tributaria. 

Sin embargo, para este año la Prodecon tendrán un nuevo horario de atención, el 

cual será de 9:00 am a 3:00 pm lo que significa un recorte, pues en el 2022 era 

hasta las 5:00 pm. 

Ante ello, Grajeda Trejo comentó que la disminución en el horario de atención 

pudiera obedecer a que en los últimos años la institución ha sufrido recortes en su 

presupuesto. 

“Ellos están trabajando arduamente (...) El compromiso de Prodecon es seguir 

cumpliendo para lo que fue constituido y con el ánimo siempre de ser un mediador 

para un cumplimiento efectivo de las obligaciones”. 

Revisar buzón tributario 

Grajeda Trejo sugirió a los contribuyentes revisar sus buzones tributarios para 

corroborar si existe una diferencia en el pago puntual de los impuestos con la 

autoridad. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/El-acuerdo-conclusivo-si-ayuda-a-los-contribuyentes-IMCP-20230122-0028.html
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Y si existiera una discrepancia con la autoridad el contribuyente puede ir a Prodecon 

para solicitar, en dado caso, el acuerdo conclusivo; con la solicitud se detiene la 

auditoría dado que hay un tiempo para que se desvirtúen las operaciones con la 

autoridad, explicó. 

En el 2022, la Prodecon recibió 2,648 solicitudes de acuerdos lo que confirmó un 

incremento anual de 20 por ciento. Sin embargo, en la Procuraduría no revelaron 

cuántas de esas solicitudes llegaron a buen término entre las partes. 

Miguel Ángel Izquierdo, director general de acuerdos conclusivos, dijo, hace unos 

días, que el incremento de 20% en las solicitudes es muestra de la confianza hacia 

la figura legal y a la misma Procuraduría. 

Cambios a la figura 

En lo que respecta al acuerdo conclusivo éste ha tenido modificaciones en el Código 

Fiscal de la Federación (CFF) en los últimos años. Por ejemplo, en el 2022 los 

acuerdos conclusivos deben terminar en un plazo no mayor a un año. 

Mientras que en el 2021, entró en vigor la norma de que otorga a los contribuyentes 

un plazo de 20 días hábiles para pedir su solicitud de acuerdo conclusivo, una vez 

que la autoridad fiscal lo notifique vía visita domiciliaria, revisión de gabinete o 

revisión electrónica. 

Funcionarios de la Prodecon han dicho a este espacio que el cambio fiscal brindó 

certeza y genera una atención especial. Asimismo, la ombus person fiscal ha 

revelado que más de 80% de las solicitudes de acuerdos conclusivos llegan a buen 

puerto en menos de 12 meses. 
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Se suma Prodecon como aliada estratégica de Espacio Emprendedor 

Morelia, Michoacán.- Como una acción que fortalecerá la atención que brinda a 

emprendedores y empresarios, a partir del lunes 23 de enero Espacio Emprendedor 

contará con un módulo de atención de la Procuraduría de la Defensa del 

Consumidor (Prodecon). 

Lo anterior, en el marco del trabajo colaborativo que realizan la Secretaría de 

Desarrollo Económico de Michoacán (Sedeco) y el referido organismo público 

federal, mediante el cual se ha brindado capacitación, a través de la estrategia 

Academia de Michoacán (acadeMich). 

Con ese fin, la delegada de la Prodecon en Michoacán, Liz Marisol Gómez 

González, visitó Espacio Emprendedor, donde el director de Desarrollo Empresarial 

y Economía Social, Jesús Rubén Calderón Calvillo, le mostró el área donde se 

ubicará el módulo. 

En la visita, la funcionaria recordó que brindan todo tipo de asesoría gratuita en 

material fiscal, desde cómo inscribirse al Registro Federal de Contribuyentes (RFC), 

si se está o no obligado a registrarse, a qué régimen fiscal se debe tributar, de 

acuerdo con la actividad económica que se realiza, cómo presentar las 

declaraciones anuales, bimestrales y mensuales. 

Gómez González informó que también se brinda asesoría sobre actos que el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), el Instituto del Fondo Nacional de la 

Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT), el Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS) o la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA) les hayan 

notificado, como cartas-invitación, requerimientos de obligaciones fiscales, 

resolución donde se determinen multas “de todos esos actos nosotros les podemos 

apoyar”. 

Proporcionarán el servicio de atención a quejas y reclamaciones cuando la 

autoridad no les da respuesta, por ejemplo, cuando presentan solicitud de 

devolución de impuestos y la autoridad no les responde; cuando el contribuyente 

detecta que su cuenta está inmovilizada por alguna autoridad; cuando cancelan la 

firma electrónica o la restringen. 

 

 

 

https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/se-suma-prodecon-como-aliada-estrategica-de-espacio-emprendedor/
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También ofrece la vía de Acuerdos Conclusivos, para que todo aquel contribuyente 

que está siendo revisado por la autoridad fiscal, pueda atender la revisión con apoyo 

de Prodecon y con beneficio del 100 por ciento de reducción de multas. 

El servicio va dirigido a personas físicas en cualquier régimen fiscal, o incluso que 

no se han inscrito, así como a personas morales (empresas y entidades de 

gobierno). La atención del personal de la Prodecon se brindará de lunes a viernes 

en horario de 9:00 a 15:00 horas. 
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Se suma Prodecon como aliada estratégica de Espacio Emprendedor 

Como una acción que fortalecerá la atención que brinda a emprendedores y 

empresarios, a partir del lunes 23 de enero Espacio Emprendedor contará con un 

módulo de atención de la Procuraduría de la Defensa del Consumidor (Prodecon). 

Lo anterior, en el marco del trabajo colaborativo que realizan la Secretaría de 

Desarrollo Económico de Michoacán (Sedeco) y el referido organismo público 

federal, mediante el cual se ha brindado capacitación, a través de la estrategia 

Academia de Michoacán (acadeMich). 

Con ese fin, la delegada de la Prodecon en Michoacán, Liz Marisol Gómez 

González, visitó Espacio Emprendedor, donde el director de Desarrollo Empresarial 

y Economía Social, Jesús Rubén Calderón Calvillo, le mostró el área donde se 

ubicará el módulo. 

En la visita, la funcionaria recordó que brindan todo tipo de asesoría gratuita en 

material fiscal, desde cómo inscribirse al Registro Federal de Contribuyentes (RFC), 

si se está o no obligado a registrarse, a qué régimen fiscal se debe tributar, de 

acuerdo con la actividad económica que se realiza, cómo presentar las 

declaraciones anuales, bimestrales y mensuales. 

Gómez González informó que también se brinda asesoría sobre actos que el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), el Instituto del Fondo Nacional de la 

Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT), el Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS) o la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA) les hayan 

notificado, como cartas-invitación, requerimientos de obligaciones fiscales, 

resolución donde se determinen multas “de todos esos actos nosotros les podemos 

apoyar”. 

Proporcionarán el servicio de atención a quejas y reclamaciones cuando la 

autoridad no les da respuesta, por ejemplo, cuando presentan solicitud de 

devolución de impuestos y la autoridad no les responde; cuando el contribuyente 

detecta que su cuenta está inmovilizada por alguna autoridad; cuando cancelan la 

firma electrónica o la restringen. 

También ofrece la vía de Acuerdos Conclusivos, para que todo aquel contribuyente 

que está siendo revisado por la autoridad fiscal, pueda atender la revisión con apoyo 

de Prodecon y con beneficio del 100 por ciento de reducción de multas. 

El servicio va dirigido a personas físicas en cualquier régimen fiscal, o incluso que 

no se han inscrito, así como a personas morales (empresas y entidades de 

gobierno). La atención del personal de la Prodecon se brindará de lunes a viernes 

en horario de 9:00 a 15:00 horas. 

https://www.noventagrados.com.mx/politica/se-suma-prodecon-como-aliada-estrategica-de-espacio-emprendedor.htm?s=09
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Se suma Prodecon como aliada estratégica de Espacio Emprendedor 

Como una acción que fortalecerá la atención que brinda a emprendedores y 

empresarios, a partir del lunes 23 de enero Espacio Emprendedor contará con un 

módulo de atención de la Procuraduría de la Defensa del Consumidor (Prodecon). 

Lo anterior, en el marco del trabajo colaborativo que realizan la Secretaría de 

Desarrollo Económico de Michoacán (Sedeco) y el referido organismo público 

federal, mediante el cual se ha brindado capacitación, a través de la estrategia 

Academia de Michoacán (acadeMich). 

Con ese fin, la delegada de la Prodecon en Michoacán, Liz Marisol Gómez 

González, visitó Espacio Emprendedor, donde el director de Desarrollo Empresarial 

y Economía Social, Jesús Rubén Calderón Calvillo, le mostró el área donde se 

ubicará el módulo. 

En la visita, la funcionaria recordó que brindan todo tipo de asesoría gratuita en 

material fiscal, desde cómo inscribirse al Registro Federal de Contribuyentes (RFC), 

si se está o no obligado a registrarse, a qué régimen fiscal se debe tributar, de 

acuerdo con la actividad económica que se realiza, cómo presentar las 

declaraciones anuales, bimestrales y mensuales. 

Gómez González informó que también se brinda asesoría sobre actos que el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), el Instituto del Fondo Nacional de la 

Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT), el Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS) o la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA) les hayan 

notificado, como cartas-invitación, requerimientos de obligaciones fiscales, 

resolución donde se determinen multas “de todos esos actos nosotros les podemos 

apoyar”. 

Proporcionarán el servicio de atención a quejas y reclamaciones cuando la 

autoridad no les da respuesta, por ejemplo, cuando presentan solicitud de 

devolución de impuestos y la autoridad no les responde; cuando el contribuyente 

detecta que su cuenta está inmovilizada por alguna autoridad; cuando cancelan la 

firma electrónica o la restringen. 

 

 

 

https://www.informaoriente.com.mx/politica/se-suma-prodecon-como-aliada-estrategica-de-espacio-emprendedor.htm?s=09
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También ofrece la vía de Acuerdos Conclusivos, para que todo aquel contribuyente 

que está siendo revisado por la autoridad fiscal, pueda atender la revisión con apoyo 

de Prodecon y con beneficio del 100 por ciento de reducción de multas. 

El servicio va dirigido a personas físicas en cualquier régimen fiscal, o incluso que 

no se han inscrito, así como a personas morales (empresas y entidades de 

gobierno). La atención del personal de la Prodecon se brindará de lunes a viernes 

en horario de 9:00 a 15:00 horas. 
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Se suma Prodecon como aliada estratégica de Espacio Emprendedor 

Como una acción que fortalecerá la atención que brinda a emprendedores y 

empresarios, a partir del lunes 23 de enero Espacio Emprendedor contará con un 

módulo de atención de la Procuraduría de la Defensa del Consumidor (Prodecon). 

Lo anterior, en el marco del trabajo colaborativo que realizan la Secretaría de 

Desarrollo Económico de Michoacán (Sedeco) y el referido organismo público 

federal, mediante el cual se ha brindado capacitación, a través de la estrategia 

Academia de Michoacán (acadeMich). 

 Con ese fin, la delegada de la Prodecon en Michoacán, Liz Marisol Gómez 

González, visitó Espacio Emprendedor, donde el director de Desarrollo Empresarial 

y Economía Social, Jesús Rubén Calderón Calvillo, le mostró el área donde se 

ubicará el módulo. 

En la visita, la funcionaria recordó que brindan todo tipo de asesoría gratuita en 

material fiscal, desde cómo inscribirse al Registro Federal de Contribuyentes (RFC), 

si se está o no obligado a registrarse, a qué régimen fiscal se debe tributar, de 

acuerdo con la actividad económica que se realiza, cómo presentar las 

declaraciones anuales, bimestrales y mensuales. 

Gómez González informó que también se brinda asesoría sobre actos que el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), el Instituto del Fondo Nacional de la 

Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT), el Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS) o la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA) les hayan 

notificado, como cartas-invitación, requerimientos de obligaciones fiscales, 

resolución donde se determinen multas “de todos esos actos nosotros les podemos 

apoyar”. 

Proporcionarán el servicio de atención a quejas y reclamaciones cuando la 

autoridad no les da respuesta, por ejemplo, cuando presentan solicitud de 

devolución de impuestos y la autoridad no les responde; cuando el contribuyente 

detecta que su cuenta está inmovilizada por alguna autoridad; cuando cancelan la 

firma electrónica o la restringen. 

También ofrece la vía de Acuerdos Conclusivos, para que todo aquel contribuyente 

que está siendo revisado por la autoridad fiscal, pueda atender la revisión con apoyo 

de Prodecon y con beneficio del 100 por ciento de reducción de multas.  

El servicio va dirigido a personas físicas en cualquier régimen fiscal, o incluso que 

no se han inscrito, así como a personas morales (empresas y entidades de 

gobierno). La atención del personal de la Prodecon se brindará de lunes a viernes 

en horario de 9:00 a 15:00 horas. 

http://www.red113mx.com/2023/01/se-suma-prodecon-como-aliada.html?m=1&s=09
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SE SUMA PRODECON COMO ALIADA ESTRATÉGICA DE ESPACIO 

EMPRENDEDOR 

Como una acción que fortalecerá la atención que brinda a emprendedores y 

empresarios, a partir del lunes 23 de enero Espacio Emprendedor contará con un 

módulo de atención de la Procuraduría de la Defensa del Consumidor (Prodecon). 

Lo anterior, en el marco del trabajo colaborativo que realizan la Secretaría de 

Desarrollo Económico de Michoacán (Sedeco) y el referido organismo público 

federal, mediante el cual se ha brindado capacitación, a través de la estrategia 

Academia de Michoacán (acadeMich). 

Con ese fin, la delegada de la Prodecon en Michoacán, Liz Marisol Gómez 

González, visitó Espacio Emprendedor, donde el director de Desarrollo Empresarial 

y Economía Social, Jesús Rubén Calderón Calvillo, le mostró el área donde se 

ubicará el módulo. 

En la visita, la funcionaria recordó que brindan todo tipo de asesoría gratuita en 

material fiscal, desde cómo inscribirse al Registro Federal de Contribuyentes (RFC), 

si se está o no obligado a registrarse, a qué régimen fiscal se debe tributar, de 

acuerdo con la actividad económica que se realiza, cómo presentar las 

declaraciones anuales, bimestrales y mensuales. 

Gómez González informó que también se brinda asesoría sobre actos que el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), el Instituto del Fondo Nacional de la 

Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT), el Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS) o la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA) les hayan 

notificado, como cartas-invitación, requerimientos de obligaciones fiscales, 

resolución donde se determinen multas “de todos esos actos nosotros les podemos 

apoyar”. 

Proporcionarán el servicio de atención a quejas y reclamaciones cuando la 

autoridad no les da respuesta, por ejemplo, cuando presentan solicitud de 

devolución de impuestos y la autoridad no les responde; cuando el contribuyente 

detecta que su cuenta está inmovilizada por alguna autoridad; cuando cancelan la 

firma electrónica o la restringen. 

 

 

 

 

https://www.michoacanimparcial.com/se-suma-prodecon-como-aliada-estrategica-de-espacio-emprendedor/?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=ReviveOldPost
https://www.michoacanimparcial.com/se-suma-prodecon-como-aliada-estrategica-de-espacio-emprendedor/?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=ReviveOldPost
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También ofrece la vía de Acuerdos Conclusivos, para que todo aquel contribuyente 

que está siendo revisado por la autoridad fiscal, pueda atender la revisión con apoyo 

de Prodecon y con beneficio del 100 por ciento de reducción de multas. 

El servicio va dirigido a personas físicas en cualquier régimen fiscal, o incluso que 

no se han inscrito, así como a personas morales (empresas y entidades de 

gobierno). La atención del personal de la Prodecon se brindará de lunes a viernes 

en horario de 9:00 a 15:00 horas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

14 
 

 

Se suma Prodecon como aliada estratégica de Espacio Emprendedor 

Como una acción que fortalecerá la atención que brinda a emprendedores y 

empresarios, a partir del lunes 23 de enero Espacio Emprendedor contará con un 

módulo de atención de la Procuraduría de la Defensa del Consumidor (Prodecon). 

Lo anterior, en el marco del trabajo colaborativo que realizan la Secretaría de 

Desarrollo Económico de Michoacán (Sedeco) y el referido organismo público 

federal, mediante el cual se ha brindado capacitación, a través de la estrategia 

Academia de Michoacán (acadeMich). 

Con ese fin, la delegada de la Prodecon en Michoacán, Liz Marisol Gómez 

González, visitó Espacio Emprendedor, donde el director de Desarrollo Empresarial 

y Economía Social, Jesús Rubén Calderón Calvillo, le mostró el área donde se 

ubicará el módulo. 

En la visita, la funcionaria recordó que brindan todo tipo de asesoría gratuita en 

material fiscal, desde cómo inscribirse al Registro Federal de Contribuyentes (RFC), 

si se está o no obligado a registrarse, a qué régimen fiscal se debe tributar, de 

acuerdo con la actividad económica que se realiza, cómo presentar las 

declaraciones anuales, bimestrales y mensuales. 

Gómez González informó que también se brinda asesoría sobre actos que el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), el Instituto del Fondo Nacional de la 

Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT), el Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS) o la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA) les hayan 

notificado, como cartas-invitación, requerimientos de obligaciones fiscales, 

resolución donde se determinen multas “de todos esos actos nosotros les podemos 

apoyar”. 

Proporcionarán el servicio de atención a quejas y reclamaciones cuando la 

autoridad no les da respuesta, por ejemplo, cuando presentan solicitud de 

devolución de impuestos y la autoridad no les responde; cuando el contribuyente 

detecta que su cuenta está inmovilizada por alguna autoridad; cuando cancelan la 

firma electrónica o la restringen. 

También ofrece la vía de Acuerdos Conclusivos, para que todo aquel contribuyente 

que está siendo revisado por la autoridad fiscal, pueda atender la revisión con apoyo 

de Prodecon y con beneficio del 100 por ciento de reducción de multas. 

El servicio va dirigido a personas físicas en cualquier régimen fiscal, o incluso que 

no se han inscrito, así como a personas morales (empresas y entidades de 

gobierno). La atención del personal de la Prodecon se brindará de lunes a viernes 

en horario de 9:00 a 15:00 horas. 

https://verticesdemichoacan.com/2023/01/20/se-suma-prodecon-como-aliada-estrategica-de-espacio-emprendedor/
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Cápsulas 23 de Enero 

RECORTAN HORARIO 

Las oficinas de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente en Aguascalientes 

tendrán un nuevo horario de atención para este año, el cual será de 9:00 am a 3:00 

pm. Con esta modificación, la atención ciudadana se recortará dos horas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.heraldo.mx/capsulas-21-de-enero-4/
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Ver  

Entrevista al Delegado de PRODECON en Nayarit, Sergio Cázares Santiago, en el 

programa “NTV Noticias”, que se transmite por Facebook Live. Tema: 

Consideraciones y obligaciones de los contribuyentes para el año fiscal 2023.  

(11/01/2023). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/videos/2023/ENTREVISTA%20NAYARIT%20-NTV_11012023.mp4
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Ver aquí 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Baja California Sur, Hans Abraham 

Vázquez Valdez, en el programa “Meganoticias”, que se transmite por 

Meganoticias.mx. Tema: “Personas morales que durante el ejercicio fiscal 2022 

tributaron en el Régimen Simplificado de Confianza (RESICO) y que a partir de este 

año 2023 ya no cumplen con los requisitos para hacerlo. (20/01/2023) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/videos/2023/ENTREVISTA%20BAJA%20CALIFORNIA%20SUR%20-%20MEGANOTICAS%20%2020012023.docx.mp4
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Impuesto a fortunas dejaría 270,000 millones de pesos a gobierno 

Establecer en México un impuesto federal progresivo a las grandes fortunas 

permitiría recaudar hasta 270,000 millones de pesos anuales, monto suficiente para 

incrementar casi 40% el gasto en salud pública o en 17 veces el gasto federal 

destinado hoy a protección ambiental, revela un informe de 

 

Anticipan ligero repunte en la inflación por ajuste del IEPS 

El 2023 arrancó con ajustes a los precios al consumidor usuales y cambios al 

impuesto especial sobre producción y servicios (IEPS) en alimentos y gasolinas, por 

lo que la inflación en la primera mitad de enero anticipa un ligero repunte desde una 

lectura quincenal previa de 7.86 por ciento. 

Oxfam México. 

 

Reprueba diputado iniciativa del SAT de Jalisco 

El diputado federal, Hamlet García Almaguer, reprobó la iniciativa de crear un 

Sistema de Administración Tributaria (SAT) exclusivo de Jalisco, propuesta por el 

Gobernador Enrique Alfaro. 

 

Cita en el SAT: ¿Qué es la fila virtual y cómo formarme, paso a paso? 

¿Necesitas hacer un trámite ante el Servicio de Administración Tributaria? Si no 

logras hacerlo a través del portal de internet del SAT, puedes sacar una cita y 

hacerlo presencial en una de las oficinas. 

 

Olvida las filas en el SAT: Estos 23 trámites se pueden realizar en línea ante la falta 

de citas 

Realizar un trámite ante el SAT, por lo regular, suele ser un dolor de cabeza y más 

si sus oficinas se encuentran cerradas. En el pasado, los contribuyentes 

debían agendar citas o acudir a formarse muy temprano ante este órgano 

para solucionar cualquier situación fiscal. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Impuesto-a-fortunas-dejaria-270000-mdp-a-gobierno-20230123-0016.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/23/economia/anticipan-ligero-repunte-en-la-inflacion-por-ajuste-del-ieps/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/23/economia/anticipan-ligero-repunte-en-la-inflacion-por-ajuste-del-ieps/
https://www.mural.com.mx/reprueba-diputado-iniciativa-del-sat-de-jalisco/ar2540119
https://www.mural.com.mx/reprueba-diputado-iniciativa-del-sat-de-jalisco/ar2540119
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/23/cita-en-el-sat-que-es-la-fila-virtual-y-como-formarme-paso-a-paso/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/23/cita-en-el-sat-que-es-la-fila-virtual-y-como-formarme-paso-a-paso/
https://www.elfinanciero.com.mx/tags/sat/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/01/09/citas-en-el-sat-le-dan-velocidad-al-problema-de-falta-de-disponibilidad-en-modulos/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2023/01/22/olvida-las-filas-en-el-sat-estos-23-tramites-se-pueden-realizar-en-linea-ante-la-falta-de-citas/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2023/01/22/olvida-las-filas-en-el-sat-estos-23-tramites-se-pueden-realizar-en-linea-ante-la-falta-de-citas/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2023/01/22/olvida-las-filas-en-el-sat-estos-23-tramites-se-pueden-realizar-en-linea-ante-la-falta-de-citas/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2023/01/22/olvida-las-filas-en-el-sat-estos-23-tramites-se-pueden-realizar-en-linea-ante-la-falta-de-citas/
https://www.elfinanciero.com.mx/tags/sat/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/22/sat-2022-como-sacar-una-cita-desde-su-pagina-web/
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SAT garantiza citas fiscales para contribuyentes 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) aseguró que “no hay más rezago 

de citas es un problema de percepción”, pues actualmente con el semáforo 

de atención, 76 por ciento de las oficinas en el país están en verde con lo cual 

se puede tener atención inmediata en el portal. 

 

SAT abre pestaña para las quejas 

El Servicio de Administración Tributaria lanzó un micrositio anticorrupción en su 

página de internet, donde los contribuyentes pueden denunciar malas prácticas de 

servidores públicos y actos de corrupción. 

 

¿Cómo presentar declaración anual 2023 bajo RESICO? 

Los contribuyentes que hagan su declaración anual en 2023 ante el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), deben conocer que habrá nuevas reglas para 

presentar el trámite si se está bajo el Régimen Simplificado de Confianza (RESICO). 

En Unotv.com, te decimos cómo presentar tu declaración anual en 2023 bajo las 

nuevas reglas de este régimen. 

 

¿De qué formas se le puede pagar al SAT? 

Si tienes algún adeudo con el Servicio de Administración Tributaria (SAT), 

este 2023 será un buen año para ponerte al corriente. Para hacerlo tienes tres 

opciones: con bienes embargados, con un solo pago o pago a plazos. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/1/23/sat-garantiza-citas-fiscales-para-contribuyentes-475475.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/1/23/sat-garantiza-citas-fiscales-para-contribuyentes-475475.html
https://www.heraldo.mx/sat-abre-pestana-para-las-quejas/
https://www.heraldo.mx/sat-abre-pestana-para-las-quejas/
https://www.unotv.com/negocios/como-presentar-declaracion-anual-2023-bajo-resico/
https://www.unotv.com/negocios/como-presentar-declaracion-anual-2023-bajo-resico/
https://www.unotv.com/
https://www.unotv.com/negocios/sat-2023-actualiza-tu-domicilio-fiscal-y-evita-multas/
https://www.unotv.com/negocios/sat-3-formas-en-que-se-puede-pagar/
https://www.unotv.com/negocios/sat-3-formas-en-que-se-puede-pagar/
https://www.unotv.com/negocios/sat-5-cosas-que-debes-saber-para-cumplir-tus-obligaciones-fiscales/
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Ascendió a 14 millones 492 mil pesos el costo de la docuserie Caníbal impulsada 

por Zaldívar 

El contrato para la producción de la serie documental Caníbal, impulsada por el ex 

presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar 

Lelo de Larrea, tuvo un aumento de casi 2 millones de pesos, por lo que su costo 

total ascendió a 14 millones 492 mil 576 pesos. Además, el convenio celebrado 

entre el máximo tribunal y Javier Tejado Dondé, ejecutivo de Televisa, reconoce a 

este último como coproductor del video, concediéndole facultades sobre los 

derechos de autor de la obra. 

 

INE prepara ahorro para elecciones en Tamaulipas; recorte en áreas de material y 

oficina 

El Consejo General del INE discutirá en próxima sesión un plan de ahorros para 

poder organizar las elecciones extraordinarias en Tamaulipas, que costarán 223.3 

millones de pesos, así como hacer frente al déficit presupuestal por 537 millones, 

derivado del recorte impuesto por la Cámara de Diputados. 

 

Da funcionario licencias ilegales, ahora avala plaza 

Las cuestionadas modificaciones a los usos de suelo en el Estadio Azteca para 

construir un centro comercial y un hotel de cara al Mundial 2026 fueron aprobadas 

por un ex funcionario que pasó un año en prisión por haber autorizado cambios 

similares que resultaron ser ilegales. 

 

Dejan 16 mil mdd fusiones y adquisiciones 

El año pasado se registraron más de 16 mil millones de dólares en operaciones de 

fusiones y adquisiciones involucradas con empresas mexicanas, de acuerdo con el 

reporte anual de TTR Data. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/23/politica/ascendio-a-14-millones-492-mil-pesos-el-costo-de-la-docuserie-canibal-impulsada-por-zaldivar/?from=page&block=politica&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/23/politica/ascendio-a-14-millones-492-mil-pesos-el-costo-de-la-docuserie-canibal-impulsada-por-zaldivar/?from=page&block=politica&opt=articlelink
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-prepara-ahorro-para-elecciones-en-tamaulipas-recorte-en-areas-de-material-y-oficina
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-prepara-ahorro-para-elecciones-en-tamaulipas-recorte-en-areas-de-material-y-oficina
https://www.reforma.com/da-funcionario-licencias-ilegales-ahora-avala-plaza/ar2540102?v=5
https://www.reforma.com/dejan-16-mil-mdd-fusiones-y-adquisiciones/ar2540155
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Remesas, en riesgo por recesión en EU 

Después de un crecimiento económico en México estimado en alrededor de 3% 

para el año pasado, en 2023 se espera un estancamiento que, en parte, se deberá 

a la contracción prevista en Estados Unidos, lo que puede impactar a las remesas 

y las exportaciones, alertó el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado 

(CEESP). 

 

Tormenta perfecta amenaza al empleo 

Las expectativas del mercado laboral en México para 2023 no son tan optimistas 

como los resultados del año pasado por un menor dinamismo económico y el 

aumento en costos para empleadores desde las reformas laborales, alertaron 

especialistas consultados por EL UNIVERSAL. 

 

Economía no se ‘agüita’: Crece 2.9% en 2022 

La economía de México terminó el 2022 con un menor dinamismo. De acuerdo con 

datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), cayó tanto en 

noviembre como en diciembre. 

 

Gasolineras Mobil y G500 ‘ganan terreno’ a Pemex; crecen 7.5% durante 2022 

Al cierre de 2022 se registraron 4 mil 957 gasolineras que venden combustible con 

una marca diferente a la de Petróleos Mexicanos (Pemex), lo que representó un 

incremento anual de 7.5 por ciento, según datos de la consultoría 

PETROIntelligence. 

 

Spotify anuncia despido de 600 trabajadores 

Spotify, líder mundial de las plataformas audio, anunció que recortará 6 por ciento 

de su plantilla, es decir, unos 600 puestos de trabajo, tras una oleada 

de despidos entre los gigantes tecnológicos. 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230123
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230123
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/01/20/pib-de-mexico-cierra-2022-en-rojo-actividad-economia-cae-en-diciembre/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/01/20/pib-de-mexico-cierra-2022-en-rojo-actividad-economia-cae-en-diciembre/
https://www.elfinanciero.com.mx/tags/economia-de-mexico/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/01/20/gasolineras-como-mobil-y-g500-ganan-terreno-a-pemex-y-crecen-75-durante-2022/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/01/20/gasolineras-como-mobil-y-g500-ganan-terreno-a-pemex-y-crecen-75-durante-2022/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/01/09/pemex-enfrenta-pagos-de-bonos-por-10-mil-mdd-mientras-el-gobierno-ya-no-quiere-pagar-su-deuda/
https://www.milenio.com/negocios/spotify-anuncia-despido-de-trabajadores
https://www.milenio.com/temas/spotify
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SICT busca que migración de transporte de carga al AIFA sea ordenada; ve posible 

prórroga para empresas 

El subsecretario de Transporte, de la SICT, Rogelio Jiménez Pons, solicitó una carta 

a la Canaero donde se especifique el tiempo proyectado para dicha migración. 

 

Van 47 instituciones Fintech autorizadas por la CNBV 

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) lleva autorizadas 47 

Instituciones de Tecnología Financiera bajo la Ley conocida como Fintech, luego de 

que iniciado el año seguirá con las aprobaciones de operaciones de esta nueva 

figura.  

 

En México, las jóvenes lideran el emprendimiento 

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), casi 

la mitad de las mujeres que emprenden son jóvenes que se encuentran en el rango 

de edad de entre 18 y 34 años. En un ecosistema en el que sólo 19 por ciento de 

los emprendimientos son encabezados por mujeres. 

 
Ven 16% de aumento con mudanza del AICM al AIFA 

Aerolíneas de carga estiman que van a incrementar 16 por ciento sus 

costos de operación al trasladar las operaciones de carga del Aeropuerto 

Internacional de la Ciudad de México (AICM), al Aeropuerto Internacional Felipe 

Ángeles (AIFA).  

 

Economía sorprendería con crecimiento de 2.9% en el 2022 

Contra los pronósticos iniciales, la economía mexicana presentaría un crecimiento 

de casi 3% en el 2022, de acuerdo con los últimos datos disponibles del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/sict-ve-prorroga-migracion-transporte-carga-aifa
https://www.milenio.com/negocios/sict-ve-prorroga-migracion-transporte-carga-aifa
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/1/23/van-47-instituciones-fintech-autorizadas-por-la-cnbv-475476.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/1/23/en-mexico-las-jovenes-lideran-el-emprendimiento-475407.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/1/23/ven-16-de-aumento-con-mudanza-del-aicm-al-aifa-475473.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/1/23/ven-16-de-aumento-con-mudanza-del-aicm-al-aifa-475473.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Economia-sorprenderia-con-crecimiento-de-2.9-en-el-2022-20230122-0066.html
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Utilidad de la banca superó en noviembre lo obtenido en todo el 2021 

Una mejor actividad crediticia, acompañada de un mayor costo del financiamiento 

como consecuencia del alza de tasas, generó que en noviembre del 2022 la utilidad 

de la banca que opera en el país haya superado ya lo obtenido en todo el 2021. 

 

Alzas en tasas de interés duplican el impago en tarjetas de crédito 

Los mexicanos resintieron el aumento en las tasas de interés del Banco de México 

(BdeM), pues la cantidad de usuarios de tarjetas de crédito que tienen entre uno y 

tres retrasos en sus mensualidades creció más del doble, reveló la Comisión 

Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros 

(Condusef). 

 

Banco Mundial prevé baja en precios de los alimentos este año 

El Banco Mundial (BM) prevé que los precios de los productos agrícolas disminuyan 

5 por ciento en 2023 como resultado de las mejores perspectivas de producción 

mundial y la reducción en los costos de los insumos, sobre todo el de los 

fertilizantes, cuyo aumento en su precio internacional del último año rebasa 70 por 

ciento a raíz de la guerra entre Rusia y Ucrania. 

 

México se ausentó de Davos, en pleno nearshoring 

El nearshoring es una oportunidad histórica que se da en la vida de un país cada 50 

años, explicó el embajador Miguel Ruiz Cabañas, catedrático de tiempo completo 

en el del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de México (ITESM).  Es un 

cambio en el sistema internacional que nos beneficia enormemente si 

aprovechamos la oportunidad, subrayó. 

 

México despierta interés en extranjeros por su grado de inversión y nearshoring: 

Fitch 

Las tensiones geopolíticas han abierto grandes oportunidades para México que no 

están pasando desapercibidas para los inversionistas, advirtió Carlos Fiorillo, 

director en México de la calificadora Fitch. 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Utilidad-de-la-banca-supero-en-noviembre-lo-obtenido-en-todo-el-2021-20230122-0067.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/23/economia/alzas-en-tasas-de-interes-duplican-el-impago-en-tarjetas-de-credito/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/23/economia/banco-mundial-preve-baja-en-precios-de-los-alimentos-este-ano/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-se-ausento-de-Davos-en-pleno-nearshoring-20230122-0012.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-despierta-interes-en-extranjeros-por-su-grado-de-inversion-y-nearshoring-Fitch-20230122-0033.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-despierta-interes-en-extranjeros-por-su-grado-de-inversion-y-nearshoring-Fitch-20230122-0033.html
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Acuerdo comercial con México está en punto muerto: Lasso 

Quito. El presidente de Ecuador, Guillermo Lasso, declaró que las negociaciones 

para firmar un acuerdo de libre comercio con México, con miras a adherirse a la 

Alianza del Pacífico, están en un “punto muerto”. 

 

Limitan políticas del Gobierno a energía eólica 

Durante el año pasado, la capacidad instalada de parques eólicos para generación 

eléctrica desaceleró fuertemente en el País por las políticas del Gobierno del 

Presidente Andrés Manuel López Obrador, advirtieron empresarios de este sector. 

 

Llega una estrella al Super Bowl: el aguacate mexicano 

México tiene previsto exportar 130 mil toneladas para el próximo Super Bowl 57 que 

se celebrará el domingo 12 de febrero. 

 

Ucrania, fragmentación económica, incertidumbre y cambio climático, fotos de 

Davos 2023 

Los temas dominantes en los encuentros que se realizaron en el marco del Foro de 

Davos, fueron la Guerra de Ucrania, el cambio climático y la relocalización de 

empresas que salen de China para acercarse a los mercados finales de consumo. 

 

EU quiere ver progresos rápidos en reformas del Banco Mundial: Janet Yellen 

La secretaria del Tesoro de Estados Unidos dijo que su país querría ver un progreso 

más rápido en los planes del Banco Mundial para expandir su capacidad de 

préstamo, con el objetivo de abordar el cambio climático. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/23/economia/acuerdo-comercial-con-mexico-esta-en-punto-muerto-lasso/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.reforma.com/limitan-politicas-del-gobierno-a-energia-eolica/ar2540192?v=4
https://www.reforma.com/llega-una-estrella-al-super-bowl-el-aguacate-mexicano/ar2540175?v=3
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ucrania-fragmentacion-economica-incertidumbre-y-cambio-climatico-fotos-de-Davos-2023-20230122-0068.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ucrania-fragmentacion-economica-incertidumbre-y-cambio-climatico-fotos-de-Davos-2023-20230122-0068.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/EU-quiere-ver-progresos-rapidos-en-reformas-del-Banco-Mundial-Janet-Yellen-20230122-0029.html
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Reapertura de China modera pesimismo del FMI sobre PIB mundial, al cierre del 

Foro de Davos 

Las perspectivas económicas para este año mejoraron respecto de lo previsto hace 

un par de meses. La reapertura de China, la tendencia a la baja que trae la inflación 

mundial y la fortaleza del consumo, alentaron este cambio en la perspectiva, 

reconoció la directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI), Kristalina 

Georgieva. 

 

Vaticinan año difícil para la ciberseguridad 

Especialistas advirtieron durante el Foro Económico Mundial (WEF, por su sigla en 

inglés) que el 2023 será un año decisivo para la ciberseguridad, ya que le evolución 

de los delitos en Internet incluirá un panorama ampliado de amenazas y de 

ciberataques más sofisticados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Reapertura-de-China-modera-pesimismo-del-FMI-sobre-PIB-mundial-al-cierre-del-Foro-de-Davos-20230122-0070.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Reapertura-de-China-modera-pesimismo-del-FMI-sobre-PIB-mundial-al-cierre-del-Foro-de-Davos-20230122-0070.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Vaticinan-ano-dificil-para-la-ciberseguridad-20230122-0069.html
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Lamentan ataque a futbolistas 

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, lamentó los ataques que han 

recibido los futbolistas Giovani Dos Santos, Miguel Layún y Braulio Luna luego de 

que le enviaran saludos en un video en redes sociales. 

 

Encuesta EF: Rosa Icela y Clara Brugada, las corcholatas favoritas de Morena para 

CDMX 

Rosa Icela Rodríguez y Clara Brugada inician 2023 en el liderato de las preferencias 

y opiniones de la población capitalina rumbo a la selección de candidatura de 

Morena para jefe de Gobierno en 2024, según revela la más reciente encuesta de 

EL FINANCIERO en la Ciudad de México. 

 

Juicio García Luna inicia este 23 de enero: ¿Por qué podría repetir el destino del 

‘Chapo’ Guzmán? 

Genaro García Luna, exsecretario de Seguridad mexicano, podría correr con la 

misma suerte que Joaquín El Chapo Guzmán Loera, quien fue condenado en 2019 

a cadena perpetua por su papel en el liderazgo del Cártel de Sinaloa. 

 

México carece de disposiciones para impedir dinero ilícito en política, alerta Senado 

En un análisis, el Instituto Belisario Domínguez de la Cámara de Senadores advirtió 

la inexistencia de normas contra el financiamiento a partidos y candidatos con dinero 

proveniente de actos de corrupción o negocios ilegales. 

 

La UNAM no tiene facultades para quitarle el título a un egresado por plagio, Enrique 

Graue hace lo correcto 

En la legislación universitaria de la UNAM no es posible quitarle un título a una 

persona un título de licenciatura por haber cometido un plagio, por lo que 

el rector Enrique Graue hizo bien al evitar pasar por encima de la normativa 

universitaria para complacer a la palestra pública que critica la falta de una sanción 

en el caso de las tesis con las que se titularon Édgar Baez y Yasmín Esquivel, así 

lo aseguró Eduardo Andrade, exabogado general de la UNAM. 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230123
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/23/lideran-rosa-icela-y-clara-brugada-en-cdmx/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/23/lideran-rosa-icela-y-clara-brugada-en-cdmx/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/23/lideran-rosa-icela-y-clara-brugada-en-cdmx/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/23/lideran-rosa-icela-y-clara-brugada-en-cdmx/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/23/juicio-garcia-luna-inicia-este-23-de-enero-por-que-podria-repetir-el-destino-del-chapo-guzman/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/23/juicio-garcia-luna-inicia-este-23-de-enero-por-que-podria-repetir-el-destino-del-chapo-guzman/
https://www.milenio.com/politica/mexico-carece-disposiciones-impedir-dinero-ilicito-politica
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/1/23/la-unam-no-tiene-facultades-para-quitarle-el-titulo-un-egresado-por-plagio-enrique-graue-hace-lo-correcto-475497.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/1/23/la-unam-no-tiene-facultades-para-quitarle-el-titulo-un-egresado-por-plagio-enrique-graue-hace-lo-correcto-475497.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/1/20/enrique-graue-la-unam-no-ha-cerrado-el-caso-de-plagio-de-tesis-analizara-posibles-acciones-sancionadoras-475040.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/1/20/amlo-pide-la-unam-dejar-las-politiquerias-denunciar-el-presunto-plagio-de-yasmin-esquivel-475014.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/1/20/amlo-pide-la-unam-dejar-las-politiquerias-denunciar-el-presunto-plagio-de-yasmin-esquivel-475014.html
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Avisan a comisiones en San Lázaro de iniciativas con plazo por vencer 

Ante la ausencia de trabajo en comisiones, y a una semana del inicio del periodo de 

sesiones, la mesa directiva de la Cámara de Diputados comenzó nuevamente a 

enviarles alertas porque están por vencer los plazos de dictamen de iniciativas 

acumuladas desde septiembre de 2021. 

 

A investigación, 154 funcionarios por desaparición forzada 

Ciudad de México. La Fiscalía General de la República (FGR) señaló que investiga 

a 154 servidores públicos presuntamente involucrados en casos de desaparición 

forzada de enero de 2012 a octubre de 2022, de los cuales 30 pertenecen al propio 

Ministerio Público Federal y otros 59 son efectivos de las secretarías de la Defensa 

Nacional (Sedena) y Marina Armada de México (Semar). 

 

Sociedad civil pide mayor voz rumbo a 2024; se adelantan a aval del plan B 

En reclamo de su sitio en el escenario político, al menos 50 organizaciones civiles 

preparan una concentración en el Zócalo de la Ciudad de México, el domingo 26 de 

febrero, bajo la premisa de que la democracia no seguirá avanzando si no existe 

mayor apertura para la sociedad. 

 

INE prepara informe detallado de impactos del llamado ‘Plan B’ 

El Instituto Nacional Electoral (INE) realiza un informe detallado que dará a conocer 

en las próximas semanas, sobre los impactos que tendrían las reformas planteadas 

en el llamado “Plan B”, informó el consejero presidente Lorenzo Córdova.  Explicó 

que las y los consejeros iniciaron visitas y reuniones con el Servicio Profesional 

Electoral Nacional, a fin de comentar y escuchar las preocupaciones de los 

trabajadores sobre las reformas. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/23/politica/avisan-a-comisiones-en-san-lazaro-de-iniciativas-con-plazo-por-vencer/?from=page&block=politica&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/23/politica/a-investigacion-154-funcionarios-por-desaparicion-forzada/?from=homeonline&block=primeraojeada
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sociedad-civil-pide-mayor-voz-rumbo-a-2024-se-adelantan-a-aval-del-plan-b/1565917
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-prepara-informe-detallado-de-impactos-del-llamado-plan-b/1565861
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Labastida: se escuchará la voz de todos; critica cosas que no están dando 

resultados 

El grupo de políticos, académicos, especialistas y activistas de diferentes filias 

ideológicas que busca recuperar el país del progresivo deterioro que vive quiere 

sumar a la sociedad civil, al margen de partidos políticos y de empresarios que 

actúan con intereses particulares, porque “no queremos firmar ningún compromiso 

del cual nos arrepintamos”, explica Francisco Labastida Ochoa. 

 

PRI propone iniciativa contra crimen político; Rubén Moreira, coordinador de 

diputados del PRI 

Para el PRI, la fórmula para que los partidos políticos no se alíen a la delincuencia 

organizada para ganar elecciones es poner claramente en la Constitución que, de 

darse el caso, el partido perdería el registro y se procedería a disolver el municipio. 

Además, el homicidio de cualquier candidato sería causal para suspender de 

inmediato el proceso electoral. 

 

DEA tenía desde 2012 pruebas contra García Luna; hoy inicia juicio del 

exfuncionario 

La Administración para el Control de Drogas (DEA) tenía suficientes pruebas para 

proceder contra Genaro García Luna cuando aún era el secretario de Seguridad de 

Felipe Calderón, pero esa agencia se abstuvo de proceder, informó ayer ProPública, 

medio que realiza periodismo de investigación. 

 

“Se envía mensaje de impunidad”; caso de la saxofonista María Elena Ríos 

La Coordinación Ejecutiva Nacional del Mecanismo de Protección Federal para 

Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, manifestó su 

preocupación por la decisión del juez de control  Téodulo Pacheco Pacheco, al 

dictar un cambio en la medida cautelar a favor del presunto autor intelectual del 

ataque con ácido a la saxofonista oaxaqueña María Elena Ríos. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/labastida-se-escuchara-la-voz-de-todos-critica-cosas-que-no-estan-dando-resultados/1565925
https://www.excelsior.com.mx/nacional/labastida-se-escuchara-la-voz-de-todos-critica-cosas-que-no-estan-dando-resultados/1565925
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pri-propone-iniciativa-contra-crimen-politico-ruben-moreira-coordinador-de-diputados-del
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pri-propone-iniciativa-contra-crimen-politico-ruben-moreira-coordinador-de-diputados-del
https://www.excelsior.com.mx/nacional/dea-tenia-desde-2012-pruebas-contra-garcia-hoy-inicia-juicio-del-exfuncionario/1565921
https://www.excelsior.com.mx/nacional/dea-tenia-desde-2012-pruebas-contra-garcia-hoy-inicia-juicio-del-exfuncionario/1565921
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-envia-mensaje-de-impunidad-caso-de-la-saxofonista-maria-elena-rios/1565926
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Tragedia en Los Ángeles: murió sospechoso de tiroteo en baile de Año Nuevo Lunar 

que dejó 10 muertos 

Un tiroteo en Monterey Park, sur de California, durante la celebración del Año Nuevo 

Lunar dejó 10 fallecidos mientras que el sospechoso murió "por una herida de bala 

autoinfligida", dijo la policía el domingo. 

 

Deja 10 muertos tiroteo cerca de Los Ángeles 

 Un hombre armado mató a 10 personas e hirió a otras 10 en un club de baile de 

salón del área de Los Ángeles después de la celebración del Año Nuevo Lunar, lo 

que desencadenó una búsqueda del sospechoso en el quinto asesinato masivo en 

los EU este mes. 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2023/1/23/tragedia-en-los-angeles-murio-sospechoso-de-tiroteo-en-baile-de-ano-nuevo-lunar-que-dejo-10-muertos-475481.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2023/1/23/tragedia-en-los-angeles-murio-sospechoso-de-tiroteo-en-baile-de-ano-nuevo-lunar-que-dejo-10-muertos-475481.html
https://adm.heraldodemexico.com.mx/mundo/2023/1/22/tragedia-en-los-angeles-tiroteo-en-baile-de-ano-nuevo-lunar-deja-10-muertos-10-heridos-475328.html
https://heraldodemexico.com.mx/tendencias/2023/1/22/ano-nuevo-chino-2023-el-ritual-que-debes-hacer-para-recibir-el-ano-del-conejo-475118.html
https://heraldodemexico.com.mx/tendencias/2023/1/22/ano-nuevo-chino-2023-el-ritual-que-debes-hacer-para-recibir-el-ano-del-conejo-475118.html
https://www.reforma.com/deja-10-muertos-tiroteo-cerca-de-los-angeles/ar2539945?v=2
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Desbalance 

Riesgos por morosidad 

::::: Nos cuentan que han comenzado a encenderse alertas ante problemas de 

sobreendeudamiento en medio de altas de interés e inflación que aún golpean los 

bolsillos de las familias mexicanas. Nos hacen ver que el fuerte uso de tarjetas de 

crédito, sobre todo al cierre de 2022, inquieta a autoridades y analistas, dada la 

incertidumbre sobre los próximos meses, por un esperado menor desempeño de la 

economía. Si bien los bancos pueden detener un poco el flujo del crédito, el pago 

de tarjetas de las compras de El Buen Fin, Navidad y fin de año empieza a mostrar 

señales de alerta, con clientes que inician 2023 con dificultades de pago. Hasta el 

momento, en términos generales la morosidad del sistema bancario se mantiene 

sana, pero nos dicen que la prudencia debe prevalecer ante el panorama 

complicado. 

 

Baja Reserva 

Mier le desempareja el piso a Monreal 

::::: Tal parece que en la bancada de Morena en la Cámara de Diputados alguien 

sigue enojado con el coordinador de los senadores morenistas, Ricardo Monreal, 

pues, al menos en la forma, no se dan muestras de piso parejo. Ayer, previo al inicio 

de las plenarias, el coordinador de la bancada, Ignacio Mier, compartió un video en 

el que destacó que acudirán Adán Augusto López, Claudia Sheinbaum y Marcelo 

Ebrard, pero de Monreal no dijo nada. Nos cuentan que los tres primeros tendrán 

tribuna oficial, mientras que al senador le darán un espacio para que hable durante 

la comida. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230123
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230123
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Héctor de Mauleon 

Politizar la muerte 

“¿ Dónde están las lesiones de la espalda que dice su fiscal?”, les preguntó Fabiola 

García Betanzos a los agentes de la Policía de Investigación de la CDMX que 

habían ido a Morelos a recoger el expediente de la autopsia de Ariadna Fernanda, 

una joven que el 31 de octubre de 2022 fue encontrada sin vida en la carretera que 

lleva a Tepoztlán. 

Según la fiscalía de Morelos, la causa de la muerte de Ariadna había ocurrido por 

broncoaspiración, “secundario a intoxicación etílica”. De acuerdo con la fiscalía de 

la Ciudad de México, que a petición de familiares de la víctima realizó una segunda 

necropsia, Ariadna presentaba contusiones múltiples: fracturas y lesiones por 

golpes que le habían quitado la vida. 

El pasado 16 de enero –en medio de la disputa política de años entre el gobernador 

de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, y el fiscal general del estado, Uriel Carmona–, la 

Fiscalía General de la República emitió su opinión: la joven falleció por “traumatismo 

craneoencefálico, trauma torácico y trauma múltiple”. 

 

Alejandro Hope 

La salud del fiscal y la salud de la República 

Durante el fin de semana, corrió en redes y medios un rumor sobre la muerte del 

fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero. 

Esta resultó ser una noticia falsa: según se sabe, el fiscal Gertz se encuentra bien 

y en su casa, luego de una intervención médica en Estados Unidos. 

Me alegro y le deseo una pronta y plena recuperación. 

Deseo igualmente que deje el cargo a la brevedad posible. No por su edad ni por 

su condición física, sino porque está incapacitado moral y políticamente para seguir 

al frente de la Fiscalía General de la República. 

Así lo escribí hace unos meses luego del desenlace del caso de Alejandra Cuevas 

y así lo reitero, palabra por palabra, el día de hoy 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230123
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230123
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TRASCENDIÓ 

Que ahora tocó a los grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados definir 

fechas y programas de sus respectivas reuniones plenarias previas al inicio del 

periodo ordinario, en las que destacan las pasarelas de Claudia Sheinbaum, Adán 

Augusto López y Marcelo Ebrard ante legisladores de Morena y PVEM, aunque 

también llamó la atención el hecho de que los morenistas celebrarán un encuentro 

en el Estado de México con su precandidata al gobierno de esa entidad, Delfina 

Gómez, mientras priistas y perredistas harán lo propio con su 

abanderada, Alejandra del Moral. 

Que en más del proceso electoral de este año, en el acto de apoyo a Delfina 

Gómez en el Estado de México se vio un tanto distanciados a los dirigentes de 

Morena, Mario Delgado, y del PT, Alberto Anaya, luego de que este último postuló 

a Ricardo Mejía Berdeja como abanderado al gobierno de Coahuila. Ambos líderes 

apenas se hablaron y al final cada quien se fue por su lado. Por cierto, la 4T acordó 

reforzar la precampaña de Armando Guadiana, por lo que liderazgos nacionales 

visitarán esa entidad al menos una vez a la semana. 

 

CARLOS PUIG 

El yasminazo 

Todo podría haber sido más sencillo, pero no vivimos en esos tiempos. 

Las consecuencias de un acto cometido hace décadas y revelado hasta ahora 

podrían haber durado apenas unos días. La ministra Esquivel pudo haber 

renunciado o pedido una licencia temporal mientras el asunto se resolvía en las 

instancias correspondientes, hacer un acto de contrición, denunciar a quien le había 

ayudado a titularse con una tesis vendida varias veces y ya estaba. Es más, en un 

país donde nadie renuncia pase lo que pase, hasta algunos aplausos se pudo haber 

llevado. La explicación de los muchos que han hecho eso al final de sus estudios 

profesionales, y lo que tendría que hacer para que deje de suceder, podría haber 

ganado la discusión pública. 

Pero no. 

La ministra y, supongo, sus aliados decidieron aguantar. Conocedores que como en 

tantas otras cosas de la vida pública mexicana los asuntos como ese tienden a 

permanecer en el tiempo sin resolverse, a irse de la discusión pública y que la vida 

siga así, más allá de ilegalidades. La normalización de tantas cosas que no deberían 

ser normales es una marca de nuestra vida pública. 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1626
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-yasminazo
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Gobernación visita a la Suprema Corte 

Se han reportado en la prensa detalles del primer encuentro que sostuvo, hace unos 

días, la nueva presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña, con el secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López, y con la consejera jurídica de la Presidencia, 

María Estela Ríos González. 

Según la versión publicada, luego de las formalidades de rigor, el secretario habló 

de los “temas y casos sensibles y prioritarios para el gobierno”, entre los cuales 

estarían la extradición de Ovidio Guzmán, los amparos contra la ley energética, y 

las acciones de inconstitucionalidad contra la Guardia Nacional y contra las 

inminentes leyes del plan B electoral. 

 

 

CARLOS MARIN 

Se quedó corto Fernando Espino 

El dirigente sindical de los trabajadores del Metro en Ciudad de México, Fernando 

Espino, se quedó corto al decirme (El Asalto… de MILENIO tv de la semana 

pasada) que “166” trenes de este medio de transporte registran sobrekilometraje. 

Son 189. 

Pero exageró al afirmar que “125” están urgidos de rehabilitación. 

Son 98. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/gobernacion-visita-a-la-suprema-corte
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/se-quedo-corto-fernando-espino
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Sacapuntas 

Plenaria en dos sedes 

La fracción de Morena en la Cámara de Diputados, que coordina Ignacio Mier, 

dividirá las sedes de su reunión plenaria entre Toluca y la CDMX. El encuentro, nos 

dicen, lo cerrarán en la entidad mexiquense con el fin de dar un espaldarazo a 

Delfina Gómez, mientras que en la del Senado perfilan la lista de invitados, entre 

quienes estarán Claudia Sheinbaum, por petición del senador Ricardo Monreal. 

Definiciones 

Conforme pasan los días, también se destapan los apoyos de los aspirantes a la 

Presidencia de la República para el proceso de 2024. Este fin de semana, el ex 

titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, expresó su respaldo 

al canciller Marcelo Ebrard, como parte del ‘Movimiento de Morena Progresista’ en 

Querétaro. 

 

 

Marco A. Mares 

Carga aérea, urgencia y realidad 

La urgencia que tiene el gobierno de México por darle utilidad al Aeropuerto 

Internacional Felipe Ángeles (AIFA) está chocando de frente con el tiempo que 

requiere la industria aérea de carga para cerrar sus operaciones en el Aeropuerto 

Internacional de la Ciudad de México (AICM) y trasladarlas a Santa Lucía. 

El gobierno propone que el cambio se realice en 90 días y la industria pide un año. 

Son 16 empresas de carga nacionales e internacionales las que tendrán que 

modificar sus operaciones. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/1/23/sacapuntas-475455.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Carga-aerea-urgencia-y-realidad-20230123-0007.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Carga-aerea-urgencia-y-realidad-20230123-0007.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Carga-aerea-urgencia-y-realidad-20230123-0007.html
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La gran Carpa 

La Gran Carpa 

Malabarista 

Adán Augusto López, secretario de Gobernación, lamentó los ataques que han 

recibido algunos jugadores de futbol que le han enviado saludos desde sus redes 

sociales. Pidió a los ciudadanos a que dejen de lado el odio y los comentarios que 

no suman; que, en este momento, él está concentrado en seguir trabajando por lo 

que uno a los mexicanos. 

Equilibrista 

Integrantes del PVEM buscan impulsar una iniciativa que reforme disposiciones de 

la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial y de la Ley de Caminos, Puentes y 

Autotransporte Federal para que se realicen pruebas aleatorias, a conductores de 

transporte público, sobre ingesta de bebidas alcohólicas o narcóticos; esto, para 

garantizar que están en condiciones de realizar su jornada laboral. 

 

Issac Katz 

Es mi aire 

El que una persona fume acarrea tres costos. El primero es el costo de los productos 

de tabaco (cigarros, puros y tabaco para pipas) más el daño que el fumador se 

causa a sí mismo (cáncer, EPOC, enfermedades cardiovasculares). El segundo es 

el daño causado a terceros que, estando cerca del fumador, respiran el aire 

contaminado con humo del tabaco. El tercero es el costo adicional en que incurre el 

sistema de salud por atender a individuos enfermos por causa del tabaco. Estos 

últimos dos costos son los que se constituyen como la externalidad negativa 

causada por los individuos que fuman; la forma eficiente de enfrentarla es con un 

impuesto a los productos de tabaco. 

La prohibición absoluta para fumar en determinados lugares considerados como de 

“concurrencia colectiva” se basa en el argumento de que como no se puede definir 

el derecho de propiedad sobre el aire que respiramos y dados los altos costos de 

transacción, no es posible que los fumadores, aún a pesar del impuesto, internalicen 

los costos externos generados a terceros y paguen por el daño causado. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20230123-0020.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20230123-0020.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20230123-0020.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Es-mi-aire-20230123-0022.html
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

MENOS MAL que el fiscal Alejandro Gertz Manero salió bien del procedimiento 

médico al que se sometió en Estados Unidos. Ya que esté recuperado, a ver si 

finalmente regresa a despachar a la FGR, pues su oficina ha estado desocupada 

desde hace muuucho tiempo. 

POR SUPUESTO el funcionario tiene todo el derecho a la privacidad en lo referente 

a su salud, pero, ¿por qué dejar botada una responsabilidad tan importante como la 

procuración de justicia en México? Si no ha sido porque el Presidente reveló que 

Gertz Manero estaba en "reparación", nadie se habría enterado que el fiscal estaba 

fuera de circulación. 

EN LA Fiscalía existen mecanismos para suplir las ausencias de su titular, lo cual 

no tendría por qué ser motivo de secretismo. Pero el hecho de que se oculten esas 

situaciones genera sospechosismo. Constitucionalmente la labor de Alejandro 

Gertz Manero es autónoma, pero como que al funcionario le gusta más el cordón 

umbilical conectado a Palacio Nacional. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Prohibir todo 

PARÍS.- No fumo ni nunca lo he hecho. Se lo atribuyo a que, cuando mi madre nos 

encontró fumando a los 12 años a mí, a mi hermano y a unos amigos, me dio una 

cajetilla de cigarrillos y me dijo: "No tienes que esconderte. ¿Quieres fumar? Aquí 

está una cajetilla. Cuando te la acabes, te doy otra". 

La verdad es que el sabor del cigarrillo me parecía bastante desagradable, pero el 

atractivo era hacer algo prohibido. Mi madre terminó con esa atracción. Nunca más 

he vuelto a fumar. Lo paradójico es que hoy la habrían metido a la cárcel por 

corrupción de menores. 

Mi madre era liberal... por lo menos en algunos temas. Mantenía que las personas 

deberíamos poder hacer lo que quisiéramos, siempre y cuando no causáramos 

daño a terceros. Quizá por eso yo también me hice liberal. Cuando en 1968, a los 

14 años, seguí el movimiento estudiantil francés en los periódicos mexicanos, me 

enamoré de la frase que alguien pintó en un muro de París: "Prohibido prohibir". 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-23/op242054
https://www.reforma.com/prohibir-todo-2023-01-23/op242056
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DENISE DRESSER 

Yo, 'Sor Juana' 

Sor Juana Inés de la Cruz es conocida por su defensa de la educación y los 

derechos de las mujeres, así como por su lucha contra la discriminación y la 

represión en una época en la que la igualdad de género y la libertad de expresión 

eran poco comunes. En su obra más conocida, la Respuesta a Sor Filotea, Sor 

Juana impulsa el derecho de las mujeres a educarse y a desarrollar sus talentos, 

argumentando que Dios ha dado a todas las personas la capacidad de conocer y 

que, por lo tanto, no hay razón para impedir a las mujeres el acceso a la educación. 

 

También critica la doble moral de la sociedad de su época, que exigía a las mujeres 

que se comportaran de manera virtuosa y casta, pero que a su vez las marginaba y 

las reprimía. A pesar de que su obra fue considerada subversiva y peligrosa en su 

época, Sor Juana se mantuvo firme en su defensa de la igualdad y la justicia, 

convirtiéndose en una figura importante en la historia de México y en la lucha por 

los derechos de las mujeres. 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

1.  Va de nuevo. La sociedad civil organizada, reunida en al menos 50 

organizaciones sociales, reclama su sitio en el escenario político nacional, no 

solamente al poder público, sino también a los partidos políticos en general y en 

particular a la alianza Va por México (PAN, PRI y PRD), para lo cual han convocado 

a una concentración en el Zócalo el domingo 26 de febrero. “Ya está confirmado el 

orador, aunque reservo su identidad, será una sorpresa, es un personaje de 

primerísima línea, que no anda buscando una candidatura”, afirmó Guadalupe 

Acosta Naranjo a Excélsior. Será el seguimiento de la marcha en defensa del INE 

que se realizó el 13 de noviembre de 2022. Las marchas muestran el músculo, no 

definen. Define el voto. Las urnas mandan. 

2. Aplicado. Nos cuentan que en Nuevo León ya andan capitalizando los beneficios 

del T-MEC. Al gobernador Samuel García se le vio con particularidad pericia en el 

Foro Económico Mundial en Davos, Suiza. Samuel no sólo participó como panelista, 

sino que también concretó la llegada de mayor inversión para su estado y ya invitó 

a Klaus Schwab, presidente ejecutivo del Foro Económico Mundial a visitar Nuevo 

León. Los políticos mexicanos deberían aprender que este tipo de foros son una 

oportunidad para abrirse paso a nuevos espacios empresariales, además de ser 

una plataforma para renovar, actualizar y usar la tecnología para temas como el 

agua, el aire, el clima y la energía renovable. 

https://www.reforma.com/yo-sor-juana-2023-01-23/op242058
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1565916
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Bitácora del director 

PASCAL BELTRAL DEL RÍO 

Sabotaje 

El régimen comunista de la Unión Soviética (1917-1991) puso un gran peso en el 

uso de los ferrocarriles para detonar la industrialización del país. 

Comparado con lo sucedido durante el Imperio Ruso, el transporte de carga se 

incrementó 55 veces, aunque el tendido de rieles apenas se duplicó. Eso llevó a un 

rezago en los ferrocarriles frente al aumento de la producción. A mediados de los 

años 30, eran frecuentes los cuellos de botella en el tráfico, así como las 

descomposturas y los accidentes. 

 

Juegos de poder 

LEO ZUCKEMAN  

Gael García Bernal, un luchador “exótico” y la homosexualidad 

Tuve la oportunidad de ver el estreno mundial de la película Cassandro el viernes 

pasado. Me encantó. Gael García Bernal interpreta a Saúl Armendáriz, quien hizo 

una carrera exitosa como luchador “exótico” con el nombre que lleva el filme. Se 

trata de la historia de un homosexual en un mundo homofóbico que se dedica a una 

profesión inherentemente machista. 

En este espacio ya he mencionado mi afición a la lucha libre cuando era joven. En 

aquella época, en el Toreo de Cuatro Caminos, había dos luchadores “exóticos”: 

Sergio El Hermoso y El Bello Greco. Ambos se vestían con capas de seda, se 

subían al ring con un ramo de rosas que aventaban al público, acompañado de 

besos. Sus gestos eran afeminados. La idea era que parecieran homosexuales. Por 

eso les llamaban “exóticos”. 

El público, al unísono, les gritaba “putos, putos, putos…”. Ellos se reían y mandaban 

más besos frente a los cánticos ofensivos. Luego luchaban en contra de un par de 

machotes a los cuales ponían en todo tipo de predicamentos por su homofobia.  

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/sabotaje/1565909
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/gael-garcia-bernal-un-luchador-exotico-y-la-homosexualidad/1565905
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Razones 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNDEZ 

Militares en la mira de los cárteles 

El asesinato en una emboscada en Coalcomán, Michoacán, del coronel Héctor 

Miguel Vargas Carrillo, en la que resultaron heridos otros nueve militares, es un 

eslabón más de la violencia que están ejerciendo los grupos criminales contra las 

fuerzas de seguridad. Meses atrás comenzaron esos ataques en forma constante 

contra policías municipales y estatales y, en los últimas meses y semanas, se han 

agudizado en contra de militares y guardias nacionales, y no sólo contra la tropa, 

sino también, muchas veces en forma directa, contra los mandos. 

La emboscada en Tierra Caliente se dio cuando un convoy militar se topó con 

sicarios del Cártel Jalisco Nueva Generación que iban resguardados con 

camionetas blindadas de las llamadas monstruos. El relato de los hechos pareciera 

indicar que los militares fueron emboscados porque también fueron atados desde 

elevaciones circundantes. Esa zona de Tierra Caliente está en disputa por el CJNG 

y Cárteles Unidos y es considerada un riesgo directo para la seguridad interior del 

país, por eso la presencia central es del Ejército mexicano, que ha sufrido cada vez 

más ataques armados, desde que hace año y medio se asentó en la zona a partir 

de la recuperación de Aguililla. Ése es un territorio en constante disputa. 

 

Activo empresarial 

JOSÉ YUSTE 

Signos de desaceleración; la democracia no se toca 

La economía mexicana comenzó su desaceleración. El crecimiento esperado para 

2022 de hasta 3%, que sorprendió a propios y extraños, comenzó a perder fuerza 

en los últimos meses del año. Los indicadores del Inegi, de consumo privado y de 

actividad económica, señalan que caminamos hacia una desaceleración. 

 CONSUMO, A LA BAJA 

El descenso del consumo privado llamó la atención. En noviembre, según el Inegi, 

el Indicador Oportuno del Consumo Privado bajó 0.4% respecto a octubre. Estamos 

hablando del componente que representa 70% de la economía mexicana, el 

consumo. 

Eso fue en noviembre, y en diciembre se pronostica otra desaceleración del 

consumo privado, con una disminución mensual también de 0.4%. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/militares-en-la-mira-de-los-carteles/1565906
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/signos-de-desaceleracion-la-democracia-no-se-toca/150385
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Análisis superior 

DAVID PÁRAMO 

Tiempos finales 

De acuerdo con aquellos que están dentro del proyecto de Citi para vender su 

negocio de menudeo, si bien todavía no han llegado a una determinación final, sí 

se está muy cerca de hacerlo. No implica, necesariamente, que el grupo 

encabezado por Germán Larrea se vaya a hacer del control, pero sí existen 

elevadas posibilidades de que ellos terminen ganando el procedimiento, lo que 

podría dar un gran cambio en la estructura bancaria. 

Sin embargo, quizá se debe poner mucho más interés en cómo se ajustará la 

competencia entre los bancos, donde algunas instituciones, como HSBC, 

encabezada por Jorge Arce, se están poniendo ante una oportunidad única de 

expansión. Ya lo veremos. 

REMATE CONFIRMADO 

Luego de una semana más en la que la paranoia siguió dominando al sector de la 

aviación, el Padre del Análisis Superior ha decidido establecer algunos puntos para 

normar la discusión. 

 

EL CONTADOR 

1. Seguramente habrá fuerte preocupación y descontento cuando los trabajadores 

con cuenta en una afore reciban sus estados de cuenta al cierre del año pasado y 

los comparen con el saldo obtenido en 2021. Esto, porque serán distribuidas las 

minusvalías que registró el ahorro para el retiro y que sumaron, en su conjunto, más 

de 215 mil 470 millones de pesos, las pérdidas contables más altas desde que se 

tiene registro, según datos de la Consar, presidida por Iván Pliego. Éste es un 

impacto de la volatilidad de los mercados financieros y del alza en las tasas de 

interés decidida por el Banco de México, gobernado por Victoria Rodríguez, en su 

intento por combatir la inflación. 

2. Quien anda muy feliz con los resultados de México en la Feria Internacional de 

Turismo, que se realizó en Madrid, es Miguel Torruco, titular de la Sectur. Y es que 

en esta ocasión el país acudió con el pabellón más grande, que fue de mil 111 

metros cuadrados. Aunque la mayoría del costo lo absorbió el Caribe mexicano, 

destino al que casi le hizo manita de puerco a través de su gobernadora, Mara 

Lezama, y Los Cabos. Ambos destinos ya se habían separado de la marca México 

y acudían a las ferias de forma individual, pero el Caribe mexicano regresó para 

sumar fuerzas (o, más bien, inversión), pues con los destinos pequeños 

simplemente no le salían las cuentas a CREA.Desde el piso de remates 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/tiempos-finales/150387
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/150386
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MARI CARMEN CORTES  

¿BUEN FIN? MÁS BIEN, MALO 

A pesar del optimismo del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, sobre 

el robusto comportamiento de la economía, el viernes el Inegi difundió dos datos 

negativos que demuestran la desaceleración. 

Por un lado, en noviembre,  pese al Buen Fin, las ventas minoristas aumentaron 

2.5% en cifras originales, pero bajaron 0.2% contra el mes anterior. Por el otro lado, 

el IGAE en diciembre disminuyó 0.4% contra noviembre, con una reducción de 

0.6%, tanto en las actividades secundarias como en las primarias. 

Si bien los analistas encuestados por Citibanamex estiman en promedio un alza del 

PIB de 3% en 2022, mantienen 0.9% para este 2023 y redujeron la tasa a 1.9% para 

2024. 

 

 

 

 

EDITORIAL  

Autosuficiencia alimentaria para la soberanía 

De acuerdo con datos presentados el sábado pasado por el Grupo Consultor de 

Mercados Agrícolas (GMCA) elaborados a partir del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), las importaciones mexicanas de granos básicos –maíz, frijol, trigo, 

soya, arroz y aceites, entre otros– se elevaron a una cifra sin precedente de 17 mil 

700 millones de dólares. 

De ellos, 5 mil 580 millones se destinaron a la compra de maíz extranjero, 

particularmente de maíz amarillo y transgénico, procedente de Estados Unidos, y 

que en nuestro país se emplea en la producción de forrajes para los animales. 

Aunque el volumen de lo adquirido fue menor en 4.2 por ciento a 2021, el gasto 

registró un incremento de 11.6 por ciento, debido al encarecimiento mundial de las 

materias primas en general y de los granos en particular, fenómeno que a su vez se 

origina en la guerra en Ucrania, uno de los principales exportadores de cereales del 

planeta. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/megaalianza-de-seis-bancos-nueve-mil-atm/150388
https://www.dineroenimagen.com/lideres/1008
https://www.dineroenimagen.com/lideres/1008
https://www.jornada.com.mx/2023/01/23/edito
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Astillero 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Son dos territorios de difícil manejo político a los que se ha adentrado el Presidente 

de la República a partir de la caída de su carta para presidir la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación, Yasmín Esquivel Mossa. 

Uno es el del propio Poder Judicial de la federación, donde con rapidez 

extraordinaria el titular del Ejecutivo ha acerado sus críticas, y otro el de la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), hacia cuyo rector, y la élite 

conservadora dominante a la que representa, ha enfilado López Obrador 

señalamientos duros. A ese acelerado cuadro de oscilaciones políticas ha de 

agregarse el que corresponde a temas médicos, pero tiene consecuencias 

institucionales, la ausencia del fiscal general de la República durante un periodo y 

por motivos específicos aún no suficientemente determinados. 

El viernes recién pasado, el Presidente de la República dijo que desde el arribo de 

la ministra Norma Piña a la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(el pasado lunes 2) “ahora estamos notando que hay más actos que consideramos 

ilegales y de injusticias en contra del interés público”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/23/politica/astillero-rapida-confrontacion-con-ministra-pina-lecciones-latinoamericanas-graue-tesis-y-la-sucesion-adan-agusto-al-estilo-verde/?from=page&block=politica&opt=articlelink
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CONFIDENCIAL 

Pasarela de corcholatas en plenaria de Morena 

La reunión plenaria de los diputados de Morena será escenario de la próxima 

pasarela de las corcholatas presidenciales. El grupo parlamentario encabezado por 

el poblano Ignacio Mier recibirá el lunes 30, en el recinto legislativo de San Lázaro, 

a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; al canciller Marcelo Ebrard y al titular de 

Segob, Adán Augusto López. Y la cosa no para ahí, al día siguiente, para el segundo 

día de trabajos, irán al Estado de México y –cómo no– cerrarán filas con la 

precandidata guinda, Delfina Gómez. Ya si después del proselitismo queda tiempo, 

abordarán asuntos de la agenda legislativa. Cuestión de prioridades. 

 

Coordenadas 

ENRIQUE QUINTANA 

Cómo se nos puede ir el ‘nearshoring’ 

El impacto que tendrá en México el ‘nearshoring’, es decir, el proceso de 

relocalización industrial a nivel global, dependerá totalmente de nosotros. Puede 

tener un efecto positivo pero limitado o puede transformar profundamente a nuestro 

país. 

Esto fue lo que nos dijo Luis de la Calle en una conversación que tuvimos con él en 

La Silla Roja de El Financiero Bloomberg TV. 

El economista, experto entre otros asuntos, en temas de comercio internacional, 

señala que la relocalización industrial no es un mito sino un proceso en curso y 

continuará todavía por algunos años, lo que ofrece una oportunidad única para 

México. 

Para aprovecharla, deben crearse condiciones para que las empresas extranjeras 

vean en México verdaderamente una opción. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2023/01/23/pasarela-de-corcholatas-en-plenaria-de-morena/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/23/como-se-nos-puede-ir-el-nearshoring/
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LA CUARTA TRANSFORMACIÓN  

DARIO CELIS 

Se militariza la seguridad 

ANTE LA SALIDA aparentemente incómoda de Ricardo Mejía Berdeja, a la 

Subsecretaría de Seguridad Pública, llegó quien fuera comandante de la Guardia 

Nacional (GN), Luis Rodríguez Bucio. 

Entre las funciones principales de la subsecretaría se encuentran la Plataforma 

México, la Unidad de Política Policial, Penitenciaria y de Seguridad Privada y la 

secretaría técnica de las Conferencias Nacionales de Seguridad Pública y del 

Sistema Penitenciario. 

Desde la llegada de Rodríguez Bucio, la GN quedó bajo el control de la Secretaría 

de la Defensa Nacional (Sedena), desplazando al personal civil y de carrera que 

quedaba de la Policía Federal, y a la Secretaría de Marina, que en un principio 

estuvo a cargo de las zonas costeras. 

 

USO DE RAZÓN  

PABLO HIRIAT 

El cinismo gobernante va por más 

El uso político y faccioso de la justicia en México se aproxima a las épocas de Idi 

Amin, en Uganda, o Ferdinando Marcos, en Filipinas. 

Poco a poco nos convertimos en un país de perseguidos por las fobias y caprichos 

de sus gobernantes. 

Ningún detenido por el accidente del Metro en la Ciudad de México que causó 27 

muertos, pero hay orden de aprehensión y solicitud internacional de captura de una 

viuda acusada por la forma en que comía, bebía y fumaba su difunto esposo. 

Claro, la responsable del Metro es una figura del partido gobernante, precandidata 

presidencial, Claudia Sheinbaum. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/23/se-militariza-la-seguridad/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2023/01/23/el-cinismo-gobernante-va-por-mas/
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Estrictamente Personal 

RAYMUNDO RIVAPALACIO 

Delirios presidenciales 

Si alguien que ignora la realidad y el contexto mexicano escucha al presidente 

Andrés Manuel López Obrador, la impresión que deja es que su gobierno es débil, 

está siendo atacado, y lucha denodadamente para evitar su colapso y derrota ante 

la oposición conservadora, que, según sus afirmaciones, conspiró con Estados 

Unidos, cárteles de la droga, intereses económicos y medios de comunicación. 

Serían condiciones, como ha dicho de Perú y Brasil recientemente, donde la 

violencia buscó quebrar las instituciones y cambiar las cosas por la fuerza. Pero no 

lo son. 

La gran conspiración de la oposición, con ramificaciones multinacionales, para crear 

las condiciones de inestabilidad necesarias para que tengan éxito los intentos 

desestabilizadores en su contra, tiene su mundo únicamente en la irrealidad que se 

vive en Palacio Nacional, donde todo es de saliva y especulación, sin prueba alguna 

que sustente sus dichos. Sin embargo, el llamado a la acción es real, y en las 

condiciones borderline a donde lleva su discurso maniqueo puede haber 

consecuencias que lamentar. 

 

 

LA FERIA 

SALVADOR CAMARENA 

La hermandad 

Que todo quede entre hermanos. En el arranque del año electoral –en este regreso 

del tapadismo definir sucesor, no los comicios, será lo crucial– el Presidente de la 

República ha creado una nueva figura. Más que corcholatas, esos a quienes ha 

elegido para que se disputen su silla son sus hermanos. 

Dijo el viernes Andrés Manuel López Obrador que tiene tres hermanos y –no lo dijo, 

pero también hay que apuntarlo– un entenado. 

Sus hermanos en el Movimiento Regeneración Nacional son Claudia Sheinbaum, 

Marcelo Ebrard y Adán Augusto López. El entenado despacha en el Senado. 

Decir hermanos remite a la Revolución mexicana, pero también a una retórica –

nada extraña en el tabasqueño– de tintes religiosos. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/23/delirios-presidenciales/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2023/01/23/la-hermandad/
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FUERA DE CAJA  

MACARIO SCHETTINO  

Hermanos 

Cosío Villegas definía al sistema político mexicano del siglo 20 como “una 

monarquía temporal, hereditaria, en línea transversal”. Efectivamente, el presidente 

en México tenía todo el poder que el sistema podía acumular, elegía a su sucesor, 

y lo hacía no al interior de su grupo político (ya no digamos su familia), sino 

permitiendo a otros ocupar esa posición. Al menos así fue hasta poco antes de la 

muerte de Cosío: Luis Echeverría rompió esa regla no escrita, y en lugar de optar 

por alguien de otro grupo, heredó a su amigo de juventud. Esa decisión inicia el fin 

del régimen de la Revolución. 

Esto viene a cuento porque López Obrador se refirió a Claudia Sheinbaum como a 

“su hermana”, aunque corrigió rápidamente diciendo que tenía otros dos hermanos. 

No es así, en realidad. Tiene una entenada, un hermano y un socio, que es algo 

muy diferente. 

 

 

Momento Corporativo 

ROBERTO AGUILAR 

Banorte, visión positiva para 2023 

Luego de que el Grupo Financiero Banorte que preside Carlos Hank González, 

informara sus resultados del cuarto trimestre, que superaron las expectativas del 

mercado y la guía que previamente la administración había ofrecido al mercado, los 

analistas bursátiles anticipan que es muy probable que en 2023 se repita la misma 

historia. Y es que Banorte está muy bien posicionado para sortear los retos que 

conlleva la desaceleración de la economía de Estados Unidos y la potencial 

afectación en México. Fuerte dinamismo de la cartera de crédito, mayor calidad 

crediticia, con una morosidad menor al promedio del sistema, y el beneficio del 

aumento de tasas, son los principales elementos que sustentan las favorables 

perspectivas de Banorte, y que son avaladas ampliamente por los mercados. 

¿Temores sistémicos? 

Aunque estaba latente el incumplimiento de Mexarrend, la falta de pago de capital 

e intereses de una emisión de certificados bursátiles volvió a dirigir las luces 

amarillas y la atención de los inversionistas sobre las financieras no bancarias que 

no captan recursos y que viven de líneas de crédito de instituciones nacionales y 

extranjeras. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/2023/01/23/hermanos/
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-banorte-vision-positiva-para-2023-9507731.html
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ROZONES 

Se aplica Nuño para recuperar Categoría 1  

Y es el titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 

Transportes, Jorge Nuño, quien decidió apretar el paso en el tema de la 

recuperación de la Categoría 1 de seguridad aeronáutica para lo cual este día tomó 

un avión con destino a Washington, con el propósito de reunirse con autoridades de 

la Administración Federal de Aviación (FAA, por sus siglas en inglés) y presentar de 

viva voz el Plan de Acción Correctiva que permita a México solventar los pendientes 

abiertos en la materia. Nos comentan que el funcionario trae un abultado expediente 

bajo el brazo, con el que se rinden cuentas claras en torno a las 39 “no 

conformidades” que México recibió de la dependencia norteamericana, así como 

respuestas a 316 preguntas que planteó. Ahí el dato.  

 

JAVIER SOLORZANO 

Los tiempos de la UNAM 

El caso de la tesis plagiada ya está en definitiva en la UNAM. No se aprecia falta de 

voluntad para actuar, el problema está en las dificultades de no tener instrumentos 

legales para la toma de decisiones. 

La UNAM no puede irse por la libre violando reglamentos o aprovechando la 

ausencia de ellos. Su normatividad no le da capacidad de maniobra plena para 

anular títulos. Lo que el rector planteó el viernes es importante y significativo, porque 

aseguró que el caso no se ha cerrado y que se están buscando mecanismos que 

permitan tomar decisiones y delimitar responsabilidades, pero sobre todo actuar con 

normatividad ante la tesis plagiada. 

La conferencia del viernes tuvo diversas reacciones. Se corrió el rumor de que 

podrían quitarle el título a la ministra, se creó una gran expectativa y quizá por ello 

para algunos terminó siendo anticlimática. Sin embargo, al no existir posibilidades 

por el momento de ello lo que buscó el rector fue dejar en claro ante la 

representación universitaria que no se soslaya el tema, que para la UNAM es de 

primera importancia, y que, por ningún motivo, se violará la ley porque es la 

institución la primera obligada en cumplirla. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/aplica-nuno-recuperar-categoria-1-514744
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/tiempos-unam-514743
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BAJO SOSPECHA  

BIBIANA BELSASSO 

La renuncia de la Primera Ministra 

J acinda Ardern llegó al poder en 2017, convirtiéndose en la jefa de Gobierno más 

joven del mundo y se convirtió en primera ministra de Nueva Zelanda. 

Cuando empezó como primera ministra, gozaba de una gran popularidad en su país 

que se extendió al resto del mundo. Jacinda es recibida por mandatarios y 

personalidades de todo el mundo, con un discurso conciliador. 

Fue cuestionada por sus duras medidas durante la pandemia, pero también 

mantuvo los índices de contagios muy bajos. Claro, muchas familias estuvieron 

divididas durante casi dos años por las restricciones. 

Pero también sus compatriotas sintieron un gran apoyo después de los atentados 

de Christchurch del 2019, que fueron dos ataques terroristas que consistieron en 

dos tiroteos masivos consecutivos que se produjeron en mezquitas en Christchurch, 

Nueva Zelanda, durante la oración del viernes del 15 de marzo del 2019. En estos 

ataques que mataron a 51 personas y dejaron muchísimos heridos, Jacinda fue muy 

empática. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/renuncia-primera-ministra-514696



